



Lecciones de cirugía en homenaje a José María Beltrán de Heredia. Guillermo Ramos Seisdedos (Coordinador). Secretariado de Publicaciones. Universidad de Valladolid. 1992.

El Profesor José M.^a Beltrán de Heredia, que fue Presidente del XXI Congreso SEPAR, celebrado en 1980 en Valladolid, pertenece a esa estirpe de maestros en la que no se sabe qué admirar más: si su categoría profesional y docente o su calidad humana. Acertadamente el Prof. Guillermo Ramos, coordinador de esta publicación y actual Director del Departamento de Cirugía que regentó el homenajeado, escribe en el prólogo: "Saber, honradez, generosidad. He aquí tres cualidades que, sin la más mínima presunción, adornan su figura".

En su jubilación, sus discípulos y colaboradores más directos le dedican este libro como expresión de reconocimiento a su figura. Como todas las publicaciones de este tipo, ofrece un índice muy variado ya que en un Departamento Universitario de Cirugía están incluidas todas las especialidades quirúrgicas y más en el del Prof. Beltrán de Heredia, conociendo el interés que el homenajeado puso en tal empeño. Por esta razón, los trabajos que esta obra contiene incluyen temas experimentales, oncológicos, urológicos, endocrinológicos, traumatológicos, neuroquirúrgicos, vasculares y cardiorácicos. En todos ellos, se aprecia la seriedad metodológica o docente que, a buen seguro, el Prof. Beltrán de Heredia infundió en toda su escuela.

Por ser Archivos de Bronconeumología el órgano de expresión de SEPAR, se deben destacar de modo concreto los cinco trabajos que hacen referencia a temas de cirugía torácica.

El Prof. G. Ramos, analiza en uno de ellos las bases doctrinales que fundamentan el desarrollo actual de esta especialidad quirúrgica y hace una somera exposición de los procesos torácicos actualmente susceptibles de una terapéutica quirúrgica, incluido el tras-

plante pulmonar, "cumbre de la orientación quirúrgica reparadora", como escribe el autor.

De siempre, uno de los temas que más interés ha despertado en la práctica de la cirugía torácica ha sido la valoración preoperatoria del enfermo que debe ser sometido a una toracotomía. El Dr. Duque Medina se ocupa de ese problema pormenorizando sobre los aspectos del riesgo quirúrgico en general y de la tolerancia funcional a la resección pulmonar. Al final del trabajo se exponen en forma tabulada los criterios a considerar y un completo algoritmo de evaluación respiratoria.

Un problema que periódicamente es tratado en la literatura es el empiema. Es de sobra conocido que la infección de la cavidad pleural es un proceso consecuencia de diversos factores, entre los que cuenta el postoperatorio de una intervención torácica. El grupo del Dr. Carbajo expone la actualidad de este problema sobre la experiencia de un importante número de casos en cuya terapéutica se utilizó un procedimiento quirúrgico bien consolidado, la toracostomía abierta.

El cáncer de pulmón representa, por ahora, la patología pulmonar susceptible de tratamiento quirúrgico

más frecuente y numerosa. No resulta extraño, por tanto, que se hayan dedicado dos trabajos a este tema. En uno de ellos, el Dr. García Yuste recopila los pasos históricos dados hasta el presente en relación con este tema señalando además los avances técnicos actuales para intervenir tumores en estadios avanzados. En el otro, el Dr. Heras expone la importante ayuda que ha significado la tomografía computarizada en la valoración preoperatoria localmente y en el estudio de extensión del cáncer de pulmón.

La publicación, en conjunto ofrece, pues, la actualización de una amplia gama de temas quirúrgicos. Si a eso se añade que su presentación tipográfica es muy cuidada, su lectura resulta fácil e interesante tanto para especialistas como para quienes se preocupan de la Patología Quirúrgica en general.

F. Vara Cuadrado